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! ! ! !在十二届全国人大二次会议通过的政府工作报告中!

李克强总理郑重提出!要为下一代提供良好的教育!努力
使每一个孩子有公平的发展机会" 要深化教育综合改革!

积极稳妥改革考试招生制度#

在全国$在上海!要大力推进深化教育领域的综合改
革!就要首先树立让每个孩子幸福成长$人人成才的信念#

而在现实的教育环境中!一些过时的!与教育规律不相符
的!阻碍着孩子全面$健康$幸福发展的观念还在作祟$杂
音犹在耳畔#

改变的出路!唯有改革#

! ! ! ! !背景" 上海市教委屡次重申!

本市小学一年级必须严格执行零起

点教学! 即严格按照课程标准的要

求和进度实施教学"然而!很多家长

仍然怀疑!让孩子一年级从#零$起

步!似乎是不可能的事!因为别人的

孩子都在学!不#抢跑$就是落后%

黄浦区卢湾一中心小学语文教
师陈芸有着多年的执教经验。她说
只要习惯良好，最快一个学期，零起
点的孩子上升得会非常明显。陈芸
认为，零起点对家长的挑战首先在
于是否有耐心忍耐孩子在起步阶段
暂时的落后，毫无疑问，在入学之
初，一个没有学过拼音、没有经过写
字强化训练的孩子，他的表现肯定
不会比得上已经被训练得很熟练的
孩子。
在陈芸看来，家长要做的是不

断对孩子进行鼓励，看到他在自身
基础上的进步。更重要的是，零起点
起步不等于学前“零准备”。相反，家
长要做的事情很多，比如让孩子学

会倾听、有一定的自理能力、能专注
完成任务。有些孩子心静不下来，以
至于时常会漏做题目、看错题意；有
些孩子课桌旁边始终散落着各种各
样的东西……陈老师说，这些通常
被归结为“粗心”和“丢散落四”的毛
病，根源就在于学前习惯培养欠佳。
而养成良好的学习习惯，比多认几
个字、多做几道口算题，对孩子一生
的影响都要大得多。

陈芸老师曾遇到过两个男孩，
一个在入校之初连自己的名字都写
不好，但上课眼神始终跟着老师，回
家复习也认真及时，一个学期下来，
成绩已经处于中上水平。而另一个
男孩，入校时识字量很大，但他因为
觉得课堂内容简单，上课坐不住，作
业拖拉，从三年级开始成绩下滑非
常明显。陈老师解释，以语文为例，
一二年级的知识以记忆为主，三年
级开始更强调理解能力，学前的储
备已经基本用光，思维能力和习惯
成为决定孩子成绩的关键。

! ! ! ! !背景" 现在孩子读小学和初

中!不少家长都热衷选择民办学校!

觉得那里才是优质教育! 而等到考

高中特别是考大学时! 又对民办学

校避之不及!因此民办高中&民办高

校相对来说还十分薄弱"

进才中学是市实验性示范性高
中，在高一的 !""名学生中，出自一
些民办初中的学生只有 !"人左右，
九成的学生是从公办初中考进来
的。校长王从连说，现在公办学校在
师资调配、教育资源上的优势要强
于民办学校，特别是市和区县两级
政府坚持办好家门口的每一所义务
教育学校，更使得这几年公办小学
和初中的质量有了迅猛发展，所以，
公办初中毕业生在名牌高中里占据
绝大多数也就不足为奇了。“在高考
时成绩优异的学生，要追溯他们的
小学和初中‘背景’，也不一定能看
出民办学校真有多大的优势。”王校

长说。
而作为办在居民家门口的好

学校，闸北区塘沽学校五年级小丁
同学的家长说，在进小学前曾犹豫
过，是进民办好呢还是进公办好，
五年读下来的事实证明，公办学校
不仅就在家门口，而且孩子的各方
面都成长得很不错。塘沽学校校长
程核红说，如果仅从考试的平均分
数来看，或许公办不如民办，但要
知道，民办学校在招生时有“天然
的”选择权，他们可以挑选生源。
“公办学校在师资培训、学校教研
等方面都抓得很紧，师资质量并不
比民办差，甚至还会有优势，这也
决定了公办学校的发展后劲会更
足些。”程校长说，选择一所学校，
很重要的一条是要看老师的责任
心、教学水平，以及对学生全面素
质的培养，正是在这些方面，公办
学校一点也不逊色。

! ! ! ! !背景" 有一句流传很广且

极具负能量的口号!叫做'减负减

负责任自负! 松绑松绑高考落

榜$" 在有些家长&有些老师看来!

不增加学业负担!不加班加点!不

额外补习! 要想在升学考试中取

得好成绩!就会很困难"

进才中学王从连校长认为，
这真的是一种陈旧观念。“提高学
习成绩的关键在教师的教学是不
是得法，是不是真正调动了学生
的学习积极性与培养了学习能
力，以及课堂教学是不是高效。事
实证明，我们多年来不搞加班加

点，而是致力于打造高效课堂，也
照样让学生学有长进、学有所
成。”王校长说，现在大家都在谈
学生学业负担过重，其实正是重
在课后要做大量的、无用的、机械
操练的习题上，如果作业量得不
到有效控制、难度不能得到适当
的调控，减负也就很难落实。因
此，进才中学始终要求教师自编
练习题，精讲精练，并坚持对学生
做好个别差异化辅导。

同样，塘沽学校程核红校长
也表示，现在对学生的评价包括
高中、大学的招生，也开始越来

越多地引入多元评价体系，即不
光看成绩，还要看一个学生的综
合能力和素养，这也为中小学真
正遵循教育规律、落实减负政策
提供了保证。程校长说，取得考试
的好成绩，这只是学生发展的一
方面，还要注重身心健康、艺术、
体育、能力的全方位提升，比如，
塘沽学校开设了象棋、空手道、手
风琴等课程，外聘来专业老师，让
同学们都能按自己的兴趣和特长
发展个性，学生的综合素养提升
了，反过来也促进了学习成绩的
提高。

! ! ! ! !背景" 说起学业负担!奥数

是绕不过的话题" 虽然教育部早

在 !"#" 年就出台了奥赛获奖学

生将取消保送并严格高考加分的

政策!但是!奥数培训仍是中小学

校外培训机构的'重头戏$!甚至

幼儿园的孩子就早早地坐进了各

式各样的 '思维训练班$'逻辑能

力提高班$" 家长的目的很明确!

在各类数学竞赛中多拿一些奖!

让简历'好看$些"

华东师范大学国际数学奥林
匹克研究中心主任、中国奥数国
家队领队熊斌说：“奥数旨在培养
学生开放性的思维。在孩子能力
范围内学一些，对思维能力的提
高会有所帮助。但是，如果一味拔

高、一味超前地学，反而会起到反
作用，影响孩子学习数学的兴趣，
甚至扰乱其学习的思路。”

熊斌解释，奥数题通常是课
堂内容的提高、延伸和加强，包
括一些趣味数学、数学游戏、古
代有名的数学问题、现代数学的
思想方法等。学奥数不是让每个
学生都成为数学家，对于大部分
学生而言，是通过提升其逻辑推
理能力、空间想象能力、创造能力
等，从而对学习其他课程也有所
帮助。

熊斌直言，有不少培训机构
为了“出成绩”，忽略了解题推导
过程，直接让学生背公式、套题
型，恰恰是抛弃了奥数中最精华

的部分，让奥数变成机械操练，这
对能力提升毫无用处。熊斌强调，
学习奥数必须具备两个条件，才
能让孩子真正受益：一是兴趣，二
是学有余力。有些家长觉得孩子
课内成绩不佳，希望通过课外学
奥数促进课内学习，往往会事倍
功半；也有一些家长认为，学得比
别人早，就一定学得比别人好。熊
斌强调，每个人天赋不同，并非每
个孩子都适合学习奥数。
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爸妈!别轻信这些%教育杂音&

如何深化教改转变观念!为下一代提供良好的教育"###

本报记者 王蔚 陆梓华

杂音之 '零起点入学跟不上
小学教师$抢跑优势终会用光

!

杂音之 '小学初中要上民办
高中校长$九成新生出身公办

"

杂音之 '学业松绑高考落榜
校长回应$题海战术早已过时

#

杂音之 '学好数学必学奥数
奥数专家$死背公式毫无用处

$


